

endería una colección como nadie hasta ahora la ha poseído.

El doctor García se inclinó respetuosamente, disimulando su alegría, y hasta se olvidó ese día de redactar su acostumbrada receta.

Una mañana, la condesa murió bruscamente, sin dar tiempo al doctor de endrigarla la última receta; el médico la acompañó piadosamente hasta la fosa del cementerio y se fue a su casa esperando que lo llamaran.

Para algún tiempo cuando fué llamado al castillo por el notario para darle cuenta del testamento; tuvo un estremecimiento de pánico, se serenó y fué al castillo sin tardar.

Los sobrinos de la señora de Valpegi estaban ya en la sala, reunidos con el notario, y se unió a ellos para oír la lectura del testamento de la difunta.

«Llega a mí médico, el doctor García, en recuerdo de sus buenos servicios que me prodigó durante veinte años, el gran armario que se encuentra en mi cuarto, con la colección que contiene, rogando a mis queridos sobrinos no sacar nada de allí.»

La excelente mujer había cumplido su palabra. Los admirables marfiles, los bronces, finamente patinados, que tantas veces había visto con evidencia, iban a ser de su propiedad.

«Doctor—agregó el notario—, y como, en presencia de estos señores, a ver el contenido del armario.

El doctor, visiblemente conmovido, siguió al notario y a los herederos a la cámara de la Condesa. Todo estaba allí. El doctor García miró la voluntariamente del lado de la cama, como si oyese a la señora de Valpegi decirle con una amable sonrisa:

«O lo había prometido, doctor; aquí está mi colección única; es para usted, mis sobrinos no la tendrán.»

El notario se colocó cerca del armario, provisto de un lápiz y de una hoja de papel. El doctor García, con mano temblorosa introdujo la llave en la cerradura y dió vuelta. La porcelana se abrió de par en par, dejando al descubierto, debajo de un sábito de frascos, de todos tamaños y colores, cuidadosamente alineados y rotulados, y una gran cantidad de cajas, redondas, cuadradas, ovaladas y octogonales.

El doctor retrocedió estupefacto, en tanto que el notario, comentaba gravemente lo descubierto, en medio de la risa ahogada de los sobrinos.

La condesa de Valpegi había legado a su médico la colección de todos los remedios que le había recetado en veinte años, sin haberlos tocado y tal como visitaron de las farmacias.

JORGE MONTINA

El mercado

Como es costumbre, ayer mañana se ha celebrado por primera vez en el presente año, el mercado en la plaza de Santo Domingo.

Con este motivo las calles contiguas de la población, especialmente Platería y Trapera se han visto muy concurridas de público, durante la mañana.

Los alrededores del jardín de Santo Domingo también se han visto muy animados, siendo el número de puestos bastante mayor que el de años anteriores.

En este lugar y para evitar el calor de los días estivales, se continuará celebrando el mercado hasta el próximo mes de Noviembre.

Vida religiosa

SANTORAL

Viernes de Pascoa.—San Celastio.—San Guillermo.—San Sixto y San Marcial.

Adulación Plenaria. La Misa y Oficio divino de la feria VI de Pascoa de Resurrección, con rito doble primera clase y color blanco.

Misa de Abril. Este mes consta de 31 días y está consagrado a la Resurrección del Señor.

El teque de Alba por la mañana a las cuatro y media. El teque de Oraciones por la tarde a las siete.

El teque de Animas por la noche a las nueve.

Vela y Alumbrado. Desde mañana, con Misa rezada, por la mañana a las ocho.

Reserva, con Bendición, por la tarde a las seis.

El día 6 de Abril de 1923. —Matará la Vela y Alumbrado en la Iglesia de Santo Domingo.

El día 7 en la misma Iglesia.

cuatro Vísperas y Completas, Maitines y Laudes.

—En Santo Domingo.—Solemne Octavario a Jesús Sacramentado: por la mañana a las ocho, Misa con exposición de S. D. M.; después de la Misa de nueve, la novena; a las diez, Misa cantada; y después de la Misa de doce, se leerá el ejercicio de la Vela. Por la tarde a las cuatro y media, rosario, Trisagio, sermón que predicará el reverendo padre Novel-lé, letanías del Sacramento, Salmo Crédito, reserva y bendición.

Wisas Hijas parroquiales

Horario de Misa de hora fija los domingos y días festivos en esta iglesia parroquial de San Bartolomé: A las siete, por la Asociación Juvenil, los demás días a las ocho y a las nueve, conventual; a las diez, por la fundación de Borja, los demás días a las ocho y media; a las once, por Intención particular; a las once y media, en sufragio de los difuntos de los señores Servat; a las doce, por la «Ira del Sagrado» de Asinas.—A. M. D. G.

NOTICIAS

Ayer festividad de San Vicente Ferrer, ha celebrado su fiesta orquestal el celoso comisario de Policía nuestro querido amigo don Vicente Ouedrupat.

Con este motivo las numerosas amistades del señor Cuadropat desfilaron por las oficinas de la Comisaría para felicitar al festejado.

A las felicitaciones recibidas usó la nuestra cordial y sincera.

Don Pedro Vélez Cosálbez

Médico y Odontólogo

por oposición, de la Beneficencia Municipal de Madrid, Profesor Auxiliar de la Escuela de Odontología, Odontólogo de la Asociación de la Prensa y de la Empresa de tranvías de Madrid.

El señor Vélez pasará consulta de enfermedades de boca y dientes en su clínica, establecida en la plaza del Cardenal Belluga, número 3, entresuelo, derecha, el 6 y 7, del actual, de 9 a 1 y de 3 a 8.

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Interés anual 4 por 100

Las imposiciones comienzan a disfrutarse del interés correspondiente desde el siguiente día de la entrega en Caja.

UN AUXILIAR PRECIOSO DE LOS DISPÉPTICOS

Si deseará un alivio seguro y rápido contra los dolores de estómago causados por la dispepsia, la gastritis, la indigestión, la fermentación de los alimentos, la acidez, tomad media cucharadita de Magnesia Bismurada después de las comidas o tan pronto como un malestar se deje sentir. La Magnesia Bismurada obra inmediatamente, y es absolutamente inofensiva permitiendo a los más inveterados dispépticos que toman sus comidas sin temor a los dolores ni malestar digestivos. Por eso la Magnesia Bismurada puede ser considerada como una ayuda, hasta como una amiga preciosa de los dispépticos. Mandad hoy mismo a la farmacia por un frasco de Magnesia Bismurada, tomadla según las indicaciones que se dan y hay nueva probabilidad de que diez o quince días pronto haber tenid jamas el estómago delicado.

NOTA: Siquiere usted o convencerse de la eficacia de la Magnesia Bismurada para los males del estómago, pida opinión a su médico.

El adelanto de la hora en Francia

Dice París, que en una importante reunión celebrada el sábado bajo la presidencia del ministro de Obras públicas, señor Le Troquer, y en la que estuvieron representados el Touring Club, las grandes empresas hoteleras, las Compañías de ferrocarriles, las Compañías explotadoras de estaciones termales y otras empresas, se trató detenidamente de la cuestión planteada en el Parlamento sobre la conveniencia de adelantar la hora oficial en Francia, como se vino haciendo desde los años de la guerra hasta el pasado.

Gomo se recordará, el año pasado acordó el Parlamento que no se volviese a modificar la hora oficial. Este año, algunas grandes voces i vidades, propusieron a la Cámara la revocación del anterior acuerdo, y como no hubiese la unanimidad de pareceres necesaria, se propusó que de una manera definitiva se adoptase en Francia el horario del meridiano de Estrasburgo que adelanta no bre el de Greenwich treinta y un minutos.

La propuesta no llegó a ser discutida en la Cámara y como el tiempo apremiaba por haber comenzado ya a regir la Ley de la Ley y Alemania el horario de verano, el ministro de

Obras públicas, convino a la reunión de que se había más arriba.

En esa reunión, y después de mucho discutir, se acordó que no había lugar a adoptar medidas especiales respecto a determinados pueblos de vida característicos y si una medida general para toda Francia.

En definitiva, se acordó adelantar en media hora los horarios de los servicios ferroviarios, de auto carre y otros medios de transporte, de las oficinas de Correos y Telégrafos y en general, de las dependencias oficiales.

Igualmente se lavitará a los representantes de la Industria y el Comercio que adopten la misma determinación en sus establecimientos respectivos.

De este acuerdo se tratará en el Consejo de ministros del jueves y, dado el trabajo previo que el cumplimiento del acuerdo exige, no entrará en vigor hasta el 2 de Abril, para volver al estado actual de cosas el día 3 de Noviembre.

SUCHISOS

Ha sido curado en el Hospital provincial Antonio Zamora Cabrero, el cual fué mordido por un perro en el empuje de Espinardo.

Después de curado pasó a su domicilio.

Mariano Milánés ha denunciado en la Comisaría a Joaquín Martínez Jover, por haberle matado de obra.

El chófer Andrés Torres Aroca ha denunciado al cartero Antonio Rubio Pérez, por haberle producido en su coche algunas desperfectos por valor de 49 pesetas.

José Martínez García ha denunciado a un tal «El Púa», el cual le mató de palabra.

Por producir escándalo en la vía pública, estando en estado de embriaguez, ha sido denunciado José Hernández Torralva.

Julia Bies ha denunciado a Juan Peña, al que alquiló una bicicleta sin que hasta la hora presente la haya devuelto.

Comisión provincial de la Cruz Roja

Policlínica «Reina Victoria» San Nicolás 38

Relación de los servicios prestados en la Policlínica en el pasado mes de Marzo.

Consulta de medicina general, 12. Idem de cirugía general, 1. Idem de enfermedades del pecho, 6.

Idem servicios, 6. Idem de niños, 1. Idem piel, varicela y sífilis, 38. Idem ginecología, afección y sífilis, 34. Servicios de urgencia, 3.

Total, 101. El director, Dr. Sánchez García. Servicios prestados por la Ambulancia en el referido mes.

Traslado en camilla de enfermos desde su domicilio al Hospital provincial, 2. Auxilio y traslado al Hospital de heridos, 1. Idem idem a domicilio por accidente, 1. Total, 4.

El reingreso de los funcionarios cesantes

La «Gaceta» publica una real orden por virtud de la cual, y en vista de que el decreto de 17 de Octubre de 1919, en el reingreso en el servicio activo de los funcionarios cesantes por renuncia voluntaria de las diversas dependencias del ministerio un puesto de manifestado que muchos de los funcionarios que solicitaban dicho reingreso, lo hacían tan solo al efecto de conservar sus derechos, como se infiere de que a poco de recibir los nombramientos presentaban la dimisión de los cargos a que respectivamente habían sido destinados, se dispuso que para la aplicación de dicho decreto se ofreciese a los cesantes a que se refieren los puestos, según el orden de las respectivas peticiones de reingreso, no efectuando los nombramientos de aquellos que manifestaron—por cualquier medio antañuco—que no están dispuestos a ocuparlos, o asulan de los de los nombrados que no llegan a tomar posesión.

Mientras ésta no se efectúe por aquel a quien correspondía, no se considerará consumido el turno adjudicador entre los cesantes de la categoría, y así el funcionario cesante que renuncia al nombramiento,

como el que no llegue a tomar posesión del puesto a que se le destina, deberán presentar de nuevo las respectivas solicitudes de reingreso, dentro del término de dos años, si quieren conservar sus derechos.

Venia resultando que provisto así en cada caso la vacante correspondiente al turno de cesantes los que de éstos desearan colocarse tenían que esperar a otra vacante de igual turno, con el consiguiente retraso de su reingreso y sin que efectivamente ocupara el puesto precedentemente subscrito por dicho turno ni gusto de los referidos cesantes.

Con esta reforma se evita el atajar por largo tiempo al funcionario cesante de la colocación a que aspira.

Un buen embalaje para el pescado

Es sabido que la pesca a la navegación absorben las principales actividades de los pescadores. Algunos puertos, Bergen entre otros, constituyen centros pesqueros, de donde salen enormes cantidades destinadas al consumo de la nación y del extranjero. Hasta hace poco la exportación de esa mercancía no era cosa difícil; embalábanse el pescado en sacos de juncos, como se hace corrientemente entre nosotros. Mas los juncos, como todo, se han encarecido enormemente, y de ahí un gran conflicto para los pescadores. Los buques, que son gente expeditiva, han resultado considerablemente la cuestión. Antes de expedir el pescado al extranjero en cajas de hojas de agua, y mediante máquinas frigoríficas congelaba el agua formando un bloque, en el cual quedaba aprisionados los pescos. Estos bloques embárranse en vagones, y llegan intactos a su destino. Recomendamos el sistema a nuestros pescadores.

Registro civil

Durante las últimas 24 horas se han hecho las siguientes inscripciones en los Juzgados municipales: Juzgado de San Juan.—Nacimientos, 5. Defunciones, 3. Matrimonios, 1.

Juzgado de la Catedral.—Nacimientos, 4. Defunciones, 5. Matrimonios, 0.

Una diplomática inglesa en Mesopotamia

Las cuestiones orientales ocupan un lugar preferente entre las más intrincadas en política extranjera, y el mejor campo para las maniobras de la más perspicaz actividad diplomática.

Compañerá grandemente a las facultades el saber, que la figura del representante de la política británica en Mesopotamia es una mujer: la señorita Bell. Ostentando la categoría de asesora particular oriental del alto comisario británico en Bagdad.

En realidad es un verdadero ministro del exterior, por las relaciones diplomáticas con las tribus indígenas del nuevo reino del Irak.

En un país, donde las mujeres van cubiertas con velo y están completamente apartadas de todos los asuntos públicos, la señorita Bell (cuya posición tampoco tiene precedentes en la misma tradición británica en relaciones con musulmanes), trata con los jefes del desierto y de las tribus que se dirigen siempre a ella para instrucciones y órdenes.

Mis Bell es conocida desde el Mediterráneo al Golfo Pérsico y al Mar Rojo; antes de la guerra ha viajado por sus entornos sobre un camello, por Siria y por Arabia; conoce las tribus indígenas, su historia y sus tendencias; ha enriquecido de numerosos datos las cartas de aquellas regiones poco conocidas, que ahora recorren en aeroplano.

De aspecto juvenil, con sus cabellos apenas grises, vivaracha, segura de sí misma, fascinadora, habla a los árabes que la escuchan respetuosos; ha logrado captar su espíritu agresivo y confundir a los intrigantes. El rey Feisal lo consulta siempre; en los ambientes británicos es considerada como una entusiasta arábiga.

Colegio oficial de médicos de la provincia de Murcia

Se advierte a todos los señores médicos que ejercen en el término municipal de Murcia que desde esta fecha al día 13 del actual deberán pasar por el local de este Colegio (calle de Finares número 1 principal) de seis a ocho de la tarde, para firmar el alta de la patente del año económico de 1923-24. En caso de no haberlo sufrido los perjuicios consiguientes.

Murcia 5 de Abril de 1923.

Toma de dichos

El martes último y en su domicilio de la villa de Torrevelilla se han tomado los dichos ante el señor cura párroco de la misma la bella y distinguida señorita María Sánchez Sala y nuestro estimado amigo don Luis Carceller Ferrero.

Fueron testigos los señores don Rafael Sala, alcalde de dicha villa y don Luis Ruiz.

La boda quedó concertada para primeros de Mayo próximo.

Terminado el acto los invitados fueron obsequiados espléndidamente.

Nuestra enhorabuena a los futuros esposos y a sus respectivas familias.

Las mayores perlas conocidas

La famosa perla que, si no mienta la historia, se llamó Cleopatra descubierta en un viaje, ha tenido numerosas rivales en cuanto a precio y tamaño.

Julio César ofreció a Servilia una perla valuada en una millón de sextercios o sea unos cinco millones aproximadamente de nuestra moneda.

Tavernier dice haber visto en Persia una perla que fué comprada por el Sha en diez millones de reales.

Se ofreció a Felipe II, en 1579, una perla en forma de pera estimada en cuatrocientos mil reales.

La perla presentada por la República de Venecia al Sultán Solimán tenía un valor de un millón quinientos mil reales.

La perla de la corona del emperador Rodolfo II, pesaba, según dicen, tres quilates, y era del tamaño de una pera ordinaria.

El Papa León X compró una a un joyero veneciano por la suma de un millón.

En Madrid, una señora poseía, en 1605, una perla de América, que se estimaba en treinta y un mil ducados.

La más hermosa perla conocida existe en el museo de Zúrich, en Suiza; pesa cerca de veintidós quilates, su forma es entera y esférica y su brillo es tan perfecto que a primera vista se la cree transparente. Se le conoce con el nombre de la «Peligrosa».

Los Exploradores

Tropa de Murcia

Orden para el día 8 de Abril de 1923. Deben reunirse los exploradores en sus domicilios las seis y media, pues a las siete menos diez minutos se saldrá de él.

La excursión se realizará a La Paloma y se considerará obligatoria.

Para la comida y el regreso, como en anteriores excursiones.—El Jefe de Tropa.

La higiene y religión de Mahoma

Un doctor tunecino ha hecho en la Academia de Medicina de París una interesante comunicación sobre el valor higiénico y gimnástico de los preceptos de la religión musulmana.

Los preceptos, el ayuno del mes del Ramadán y los diezmos que hay que pagar para la peregrinación a la Meca, son los más importantes preceptos coránicos.

La plegaria debe ser repetida cinco veces durante el día; al amanecer al medio día, a media tarde, al ocaso y durante la noche.

La oración debe hacerse con perfecto estado de limpieza exterior y precedida de abluciones en manos, boar, dientes, cara, cuello, antebrazos y miembros inferiores.

Los movimientos constituyen una verdadera gimnasia metódica, comprendiendo flexiones de los miembros superiores, en alto, hacia abajo y laterales al tronco y flexiones de los miembros inferiores y de la cabeza.

Además, la lectura ritual debe hacerse en voz baja para elevarlo gradualmente la voz, lo que desarrolla los órganos de la respiración.

Es evidente que Mahoma, al hacer las leyes coránicas, tuvo la preocupación de asegurar a la plegaria el recogimiento religioso y el bienestar físico.

La moda de este año

¿Cuál será la línea de la moda de este año? En 1922 ha dominado la tendencia del talle largo por debajo de las caderas. La cintura subirá de un sitio vigoroso y decisivo a un sitio normal; el sitio que ocupa desde el tiempo de Eva en el cuerpo femenino.

volverá a imperar en el menor espacio de los imperios mundiales (el de la Moda), volverán los antiguos drapeados, y los decoros mismos se inspirarán en el modelo griego y modesto del esbozo redondo del segundo Imperio, que baja un poco más por la espalda y un poco menos por el seno.

También sufrirá transformación radical las modas de los sombreros que la presente estación será a luz.

En cuanto al abalorio femenino, la moda será llevarlo largo, volviendo al clásico rodete, tan cantado por los poetas.

También es dice que el reizado de los zapatos esbozados toca a su término, y que botas y botines deslazarán la guerra y los zapatos bajos, esos delgados zapaticos que son hoy en día la delicia de las elegantes y que tantos enfriamientos les procuran... Pero suponiendo que las botas y botines triunfen del fantástico zapatico moderno, habrá una compensación: que aquellos se inspirarán en la más extraña de las fantasías, embrocándose con los más impenables dibujos y los más originales motivos.

SEVILLA

La asociación de banderilleros

Madrid 5. Sevilla.—Se ha reunido la Asociación de banderilleros de esta capital, acordando por 39 votos contra ocho levantar el veto que tenía impuesto a los toreros y el boicot contra la empresa de esta plaza.

Con este motivo se espera que puedan celebrarse las corridas de feria, y se afirma que se darán tres con ganado de Miura, Santa Coloma y Guadalest.

También se afirma como espadas figurarán el Gallo, Maera, Nacional y Lalanda.

Visita de inspección.—Escuadrilla aérea

El general Bahagü y el coronel Soriano han girado una detenida visita de inspección al aeródromo de Tablada, con objeto de ultimar los detalles de las estancias que se celebrarán los días 9 y 10 del corriente.

El general salió complacido de la visita y designó el lugar en donde se levantará la tribuna regia.

A las seis menos cuatro, cuando aún estaba el general Bahagü en el aeródromo, llegó procedente de Melilla, una escuadrilla, compuesta de cinco aparatos, que aterrizaron felicemente.

Durante la visita varios aparatos realizaron magníficos vuelos.

Un herido grave. En las obras situadas en las afueras de la ciudad, conocidas fríasmente con el nombre del barrio de Villalata, Francisco Barrio Sánchez disparó un tiro contra Antonio Aguilera, herido de gravedad en el pecho, por negarse éste a hacerle obra una cantidad que le adeudaba.

Consecuencias de una picadura. El estado de lord Carnarvon es desesperado.

Madrid 5. El Conde.—Lord Carnarvon ha pasado muy buena noche, pero esta mañana ha empeorado.

El segundo pulmón se halla ahora estado también.

Los médicos de lord Carnarvon llegarán mañana.

Los doctores Fletcher, Barret y Day han llamado esta mañana a consulta al doctor francés Lew.

A las tres de la tarde se comunicó que el estado de lord Carnarvon es desesperado.

Los socialistas y nacionalistas austriacos

Violentas colisiones. Madrid 5. Los directores del partido socialista tuvieron conocimiento días pasados de que los nacionalistas estaban adelantando a sus afiliados en la instrucción militar, y que para ayer debían hacer ejercicios en un parque de las afueras de la ciudad un grupo de unos 200 hombres.

Los socialistas, destacaron un grupo de unos 500 compañeros, que provistos de revólvers, palos y piedras, se dirigieron por diversos lugares al campo de instrucción nacionalista.

Entre uno y otro bando se cruzaron varios disparos, abandonando el campo los nacionalistas, y no ocurriendo, por milagro, desgracias entre el público que pasaba por el parque.

La policía, que acudió en automóvil, dispersó a los alborotadores, y practicó algunas detenciones.

Lea usted

«El Liberal» de Madrid

(- CATARROS - TUBERCULOSIS -)

Curación rápida y segura con ANTIOTARRAL Gaceta Superior. Antiséptico energético de las vías respiratorias y reconstituyente eficaz. No contiene calmantes solamente antisépticos. Venta Farmacias y Madrid. Laboratorio, C. Recoletos, 2.

CONTINUADORES

CASA PAMPLLO

GRAN EXPOSICIÓN de confecciones y altas novedades en los días del 26 del corriente al 10 Abril, en el Hotel Patrón.

Barcelona

Lo que dice «Solidaridad Obrera»

Madrid 5.

Barcelona.—«Solidaridad Obrera», en su editorial de hoy, anuncia que mañana publicará una carta que le ha sido remitida, en la que se señala de una forma clara y concreta el por qué son asesinados los obreros en Barcelona, y quiénes son los que pagan a los criminales y arman el brazo homicida.

Dentro de lo interesante que la publicación de esta carta pueda tener, dicho periódico afirma que esta publicación será el primer paso para una acción colectiva contra el asesinato y la intriga.

Con gran interés se espera, entre el elemento obrero, la publicación de la anunciada carta, por decirse que, merced a ella, se descubrirán cosas que hasta ahora han parecido absurdas, puesto que desenmascará a personas que han venido figurando como incapaces de cometer ningún acto incorrecto.

Extraño suicidio de una señora

El propietario de una tienda establecida en la calle de Amalia, número 27, llamado don Blas Isart, advirtió esta mañana, al levantarse del lecho, que su esposa no se hallaba en él. Extrañado, llamó repetidas veces, pero nadie le contestó. Al salir de la casa en vista de que no obtenía contestación.

Al llegar a una de las habitaciones más apartadas, vio a su señora, que se llamaba Carmen Centellas, de 38 años de edad, pendiente del techo, al que se había colgado del cuello con una correa que se hallaba sujeta a una viga.

El señor Isart no sabe a qué atribuir los móviles que hayan podido impulsar a su esposa a suicidarse.

Rumor desmentido

Ayer tarde circuló el rumor de que en las proximidades de la estación de Francia se había cometido un atentado contra el líder sindicalista Angel Pestaña.

El gobernador, interrogado por los periodistas, manifestó que nada sabía. La misma pregunta se hizo al jefe superior de policía señor García Ortetín, quien dijo que tal rumor era inexacto, y que el suceso en cuestión no existía más que en la imaginación de algunas personas.

Añadió que precisamente hacía un rato le habían transmitido noticias acerca de que Pestaña seguía sin novedad.

Defensa peligrosa

Don Agustín Hernández Gras, abogado del Colegio de Barcelona, ha dirigido un manifiesto a la opinión, diciendo que el Sindicato único le ofreció la defensa de algunos procesos.

Como la organización obrera no le hizo la menor indicación, ni menos le exigió se pronunciara en tal o cual sentido religioso, político ni social, aceptó algunas.

Como ahora el aceptar defensas de carácter social supone un peligro, se ve obligado a renunciar las pendientes y no aceptar ninguna otra.

Anciana atropellada

Esta tarde, en la calle de Sans, un automóvil atropelló a una anciana de 62 años, llamada Magdalena Oliver, a la que fracturó ambas piernas.

Varios testigos presenciales trasladaron a la atropellada al Dispensario de la barriada de

Hostafranch, donde ingresó en grave estado, por presentar, además de la fractura de ambas piernas, intensa conmoción cerebral.

El público rodeó el carruaje causante del atropello, pretendiendo prenderle fuego, cosa que impidieron fuerzas de Seguridad. Estas también evitaron que fuera linchado el conductor del auto aunque no lograron impedir que el mecánico recibiera algunos golpes, que le ocasionaron leves contusiones.

El conductor del vehículo ingresó en los calabozos del Juzgado de guardia.

Según han declarado algunos testigos, el atropello se debió a la excesiva velocidad que llevaba el automóvil.

La persecución contra el clero ruso

Fundamiento de monseñor Buklewicz

Madrid 5.

París.—Un despacho recibido de Moscú anuncia que el obispo católico monseñor Buklewicz fué fusilado por las hordas bolcheviques el día 31 de Marzo.

VITORIA

Contra el alcalde

Madrid 5.

El Ayuntamiento acordó en su última sesión desarmar al Cuerpo de la guardia municipal, para evitar que dependiese del alcalde.

Este ha suspendido el acuerdo, promoviéndose con ello la indignación de la mayoría de los concejales, esperándose que en la próxima sesión protesten enérgicamente contra el proceder del alcalde.

La ocupación del Ruhr

Después de los sucesos de las fábricas Krupp

Madrid 4.

Düsseldorf.—La propaganda alemana pretende que los incidentes ocurridos al efectuarse la requisita de las fábricas Krupp no han sido provocados por los obreros y que la tropa disparó de repente, presa de pánico, contra la multitud, que se disponía a retirarse. El relato de como ocurrieron los incidentes, tal como lo presenta la propaganda alemana, está desmentido por los mismos obreros, quienes han dicho que los soldados franceses fueron provocados durante dos horas y finalmente agredidos con proyectiles diversos. Los obreros han referido como se trató de escudarse a los soldados franceses con dos locomotoras colocadas junto a la pared del depósito. El destacamento no quiso hacer uso de los fusiles ametralladores que tenía a su disposición, y no tiraron sobre los obreros sino después de haber disparado dos veces al aire. El oficial les recomendó que apuntaran al alto para evitar una carnicería.

También pretende la propaganda alemana que los muertos recibieron los balazos por detrás. De los once hombres muertos, nueve fueron alcanzados en la frente o en el pecho. Afirma la propaganda alemana que el responsable de la Agencia Reuter está en condiciones de confirmar el hecho; pues bien, el único periodista que fué testigo de los sucesos es el correspondiente de la «International News Service».

Es preciso que pague Alemania

Bruselas.—En la sesión celebrada ayer por el Congreso socialista que actualmente tiene lugar en esta capital, el señor Vandervelde pronunció un discurso afirmando la necesidad de asegurar el pago de las sumas debidas por Alemania a Francia en concepto de reparaciones pero condenó la ocupación de la cuenca del Ruhr.

Hizo resaltar que los socialistas demócratas alemanes sometieron a los delegados parlamentarios socialistas aliados un plan de reparaciones concreto y detallado, que se aproximaba mucho al proyecto de reparaciones elaborado en Francfort.

Un orador que hizo uso de la palabra después del señor Vandervelde, afirmó que los socialistas alemanes debían abandonar sin tardanza el Gobierno presidido por el canciller Cuno.

Los socialistas independientes

Francfort.—Apenas formado el partido socialista independiente, ha surgido el desorden.

Respecto a la cuestión del Ruhr. Teodoro Liebknecht, hijo de Carlos Liebknecht, se ha opuesto a la política de resistencia preconizada por Ledebourg y se ha mostrado partidario de una ruptura inmediata con el capitalismo alemán.

La mayoría del Congreso votó una moción en este sentido.

Fallecen otros dos obreros alemanes

Londres.—Comentan de Düsseldorf al «Daily Mail» que han fallecido otros dos obreros alemanes heridos durante los sucesos de las fábricas Krupp, de Essen.

En esa población reina calma absoluta.

Robo en una imprenta

Goblenza.—A consecuencia de haber sido robada anoche la imprenta de Gutenberg de esta ciudad, las autoridades de ocupación han entregado al Tribunal especial de justicia al jefe de la policía alemana de la población, a un juez, a un policía y a un estudiante.

La Asociación denominada Ruderverein ha sido disuelta, y varias personalidades pertenecientes a ella han sido expulsadas.

Además, las autoridades de ocupación preparan otras sanciones.

Las tropas aliadas se incautan del dinero destinado a los huelguistas

Goblenza.—Las autoridades de ocupación se han incautado hoy de siete millones y medio de marcos destinados a los ferroviarios huelguistas.

El jefe de Correos de Neustadt, ha sido detenido por haberse negado a cuasir telegramas oficiales.

Once trenes y dos locomotoras sin mecánico ni control

Waldorf.—Desde la ciudad de Friedrichsfeld, fuera de la zona de ocupación, los alemanes han lanzado sucesivamente, por la vía férrea, un tren de Waldorf, 11 trenes de coches y dos locomotoras sin mecánico ni control alguno.

El choque entre los trenes octavo y séptimo fué terrible. Se produjo a la orilla del Lippe y oyeron en informe montón más de 70 vigones destruidos.

Valadolid

Madrid 5.

En el paraninfo de la Universidad se ha celebrado una asamblea, organizada por el Magisterio.

Se pronunciaron varios discursos pidiendo que se aumente el número de escuelas y que se las dote del material conveniente.

También se pidió la unificación de las escalas.

Fueron redactadas varias conclusiones, que se elevarán al Gobierno.

El capitán general y el arzobispo se molestaron y abandonaron el salón a causa de unos discursos en que se habló del dinero que inútilmente se gasta en Guerra y de la falta de tolerancia de ideas.

Después de la asamblea se verificó un banquete.

El subsecretario de Hacienda

Madrid 5.

Toma de posesión

Madrid 5, a las 5 t.

Se ha posesionado al subsecretario de Hacienda señor Benítez Lugo

Los acontecimientos políticos

Madrid 5, a las 5 t.

El presidente del Consejo ha repetido hoy a los periodistas que en el Consejo de ministros de esta tarde se aprobará la declaración ministerial.

En el Consejo que se ha de celebrar mañana en Palacio se firmará el decreto de disolución y el de convocatoria a nuevas Cortes.

El marqués de Albuñeras agregó que a pesar de la campaña emprendida por determinados periódicos, sigue sin perder la tranquilidad que es necesaria para tales casos.

Conferencia con Alba

Seguidamente marchó el marqués

de Albuñeras a conferenciar con el ministro de Estado señor Alba el cual redactará la declaración ministerial.

Después del desastre ¿Se ha procesado a Navarro?

Madrid 5, a las 5 t.

Amatman y con más insistencia los rumores que vienen circulando sobre el procesamiento del general Navarro.

Se dice que el juez, general Ayala, ha decretado el procesamiento. Los periodistas interrogaron a Alcañá Zimora y al general Aguilera.

Estos manifestaron que nada se sabe sobre tal rumor, pues el juez nada les había dicho.

Las responsabilidades administrativas

Madrid 5, a las 6 t.

La «Gaceta» publica una real orden designando las comisiones y presidencias de los ministerios de Guerra y Marina encargadas de la investigación de las responsabilidades administrativas.

CORDOBA

Madrid 5, a las 9 p.

Asamblea agraria

Córdoba.—En el círculo de la amistad se celebró la asamblea agraria para protestar de la actuación catastral lesiva a los intereses agrícolas.

Asistieron representaciones de todos los pueblos de la provincia y los representantes en Cortes.

Los oradores se mostraron partidarios de la anulación, rectificación y suspensión de los efectos tributarios que se terminen el avance catastral de toda España aprobándose así en las conclusiones.

Las responsabilidades

Procesamiento del general Navarro

Madrid 6, a las 3 45 m.

El general Navarro compareció hoy nuevamente ante el Consejo Supremo de Guerra.

Su declaración duró dos horas. A la salida fué interrogado por los periodistas.

Su semblante parecía tristemente contrariado.

Se negó a hablar sobre su procesamiento, diciendo que nada quería hablar en estos momentos.

Por el contrario, desea permanecer alejado de toda controversia hasta que el Supremo Tribunal diga la última palabra.

Quiere evitar torcidas interpretaciones. No obstante su reserva, en los centros militares se consideraba seguro el procesamiento del defensor de Monte Arruit.

A última hora se ha conocido exactamente la decisión del Supremo de Guerra.

Como se esperaba, se decreta el procesamiento del barón de Casa-Davallios.

Del sumario instruido por el general Ayala se desglosa la parte referente al suceso y rendición de Monte Arruit, formando pieza aparte que servirá de base para inocular nuevos procedimientos.

El proceso por las responsabilidades del desastre de Julio ha entrado hoy en su fase más culminante.

SEVILLA

Suspensión de una vista

Madrid 5, a las 3 45 m.

La audiencia ha acordado suspender la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos desarrollados en el pueblo de Constantina, con ocasión de la huelga general.

En dichos sucesos murieron dos sindicalistas, suicidándose después el secretario del centro sindicalista. La suspensión obedece a la amena de declarar la huelga general

mientras durara la vista, que coincide con la visita de los reyes a Sevilla.

LOS REFORMISTAS

No hay nota oficiosa

Madrid 6, a las 3 45 m.

El partido reformista ha decidido no dar a la prensa la anunciada nota oficiosa explicando las causas de la última crisis, por considerar que está suficientemente explicada.

Consejo de ministros

Madrid 6, a las 3 45 m.

La declaración ministerial En el Consejo de ministros celebrado hoy se estudió con gran detenimiento la declaración ministerial. Esta se hará pública mañana, después de celebrarse el Consejo en Palacio.

Incidente personal

Entre candidatos

Madrid 6, a las 3 45 m.

Comunión de Salamanca que se ha producido un ruidoso incidente de carácter personal entre dos candidatos a diputados a Cortes por aquella circunscripción.

Los amigos de ambos lograron evitar que la cosa pasara a mayores.

Sección Financiera

Madrid 5, a las 9 n.

COTIZACION

JAMBIOS

El Congreso de Comercio de Ultramar

Madrid 6, a las 3 45 m.

El Congreso de Comercio de Ultramar continuó celebrando sus sesiones.

A la de la tarde presidió Sánchez Guerra.

Los congresistas le obligaron a hablar.

Saludó a las naciones hispano-americanas, rogando a sus representantes transmitieran su saludo a los presidentes de aquellas repúblicas.

Recordó que al recibir al presidente Alvear dijo que la Argentina era como una prolongación de España, e igual dice ahora del resto de América.

Terminó diciendo que los gobernantes deben actuar pensando en el bien de las naciones hispano-americanas.

La belleza por la salud, la salud por la higiene

Conservación de plantas silvestres

Durante la primavera y el verano, aquellas de nuestras plantas que por ser largas temporales en el campo pueden entretenerse en recoger por los prados o por los montes infinidad de plantas naturales y silvestres, que durante el invierno habrán de ser de mucha utilidad para la preparación de bebidas higiénicas, refrescantes y laxantes y para la confección de pomadas, lociones, etcétera etc.

Pero no basta ver una planta, de cuya utilidad se tengan noticias seguras, y cogirla; hay que saber en qué momento debe cogerse, y luego, y esto es lo más importante, hay que saber conservarla.

Esta conservación difiere según se trate de una especie de plantas o de otra; la parte que se utiliza (hoja, raíz o corteza) tiene también mucha importancia.

No se trata, pues, de andar cogiendo plantas a diestro y siniestro ni a todas horas del día y de la noche,

no; hay que proceder metódicamente y aun pudiéramos decir científicamente.

¿Queréis recoger corteza resinosa en buenas condiciones? Hay que hacerlo en primavera, cuando la savia comienza a subir; en cambio, las especies de corteza no resinosa no poseen todas sus cualidades más que en otoño.

Lo mismo sucede con las raíces; hay flores tales como la rosa de Provius, tan apreciada en los gargarismos, que deben cogerse antes de su completa abertura; en cuanto se abren, hay que coger el pensamiento y la violeta.

Todas las flores, para que se puedan conservar bien, hay que cogirlas después de la evaporación completa del rocío matutino.

No creáis que basten estas ligeras indicaciones para asegurar una perfecta y duradera conservación a las plantas recogidas; sería una labor demasiado sencilla.

No se obtendrán resultados satisfactorios más que desecando la planta, y esto se conseguirá ya exponiéndola al sol, ya poniéndola en un horno de desecación o pasadera.

Pero nada tan útil como un granero bien aireado, e-bierto de techos, para extender a nuestro gusto las plantas que deseamos conservar.

La coronilla, la mejorana y la cenáurea se colgarán en el granero en compañía de las plantas aromáticas.

Verdaderamente no es nada difícil la preparación de estas plantas que han de constituir el día de mañana los ingredientes de nuestras bebidas, pomadas, etc.

Se extenderán en espas muy delgadas sobre eschizados de mimbre o sobre eschizados forrados de tela.

Luego, varias veces al día habrá que remover las plantas, para que les dé el aire por todas partes y la desecación se opere de una manera regular.

Es urgente el obtener una rápida desecación de las plantas, pues de lo contrario podemos desearnos de su aroma; también nos exporemos, si no, a que pierdan su hermosa apariencia.

Si la desecación se hace de una manera lenta, las plantas se van lavando por manchas negras y no pierden sus propiedades blancas, sino que pueden adquirir otras perjudiciales y nocivas para nuestra salud, como lo son, de una cosa buena habremos hecho otra mala y dañosa.

Si la desecación se hace de una manera rápida, las plantas se van lavando por manchas negras y no pierden sus propiedades blancas, sino que pueden adquirir otras perjudiciales y nocivas para nuestra salud, como lo son, de una cosa buena habremos hecho otra mala y dañosa.

SARNA

Se cura cómodamente en 10 minutos sin baño, con el

Sulfureto Caballero

De venta en farmacias y droguerías

Pasaje.—Exposición de Muebles

Una mesa de comedor maciza de nogal antiguo, con dos tableros de amplificación; un aparador de nogal antiguo macizo, con buena mayólica en relieve y cristal verde; seis sillas de selenio mate, 3 1/2 piezas.

PASEO DE LOS MUEBLES

Ribera, n.º 5 y Riquelme, n.º 10. Teléfono 175.—Murcia.

TONICO NERVIOSO CERA

(Fosforo estroncia) (Fosforo hipofosfito)

Enfermedades nerviosas. Debilidad general. Impotencia. Agotamiento físico. Anemias. etc. etc.

HA SIDO SIEMPRE EL TONICO RECONSTRUYENTE PREFERIDO DE LOS MEDICOS

VENTA FARMACIAS LABORATORIOS VICO BARCELONA

Company
 (inglesa)
 "MARGOWAN", para MONTREAL cargará en este puerto el 20 de Abril.
 Agentes de la Compañía de Seguros:
 The British & Foreign Insurance Co. Ltd., de Londres
 Para demás informes dirigirse a Mac Andrews & Co Ltd.—Cartagena

MANCOMUNIDAD MIGUEL ZAPATA E HIJOS
LA UNION-CARTAGENA
 (Cana fundada en 1890)

GRANDES MAQUINAS DE FENDICION, CALDERERIA, MAQUINARIA Y ELECTRICIDAD
 Bombas centrífugas.—Reparadoras, Magnéticas.—Molinos y trituradores.—Motores eléctricos de la LUTH & ROBERTS.—Motores eléctricos y aparatos AYANOH para aceites pesados.—Construcción de toda clase de aparatos relacionados con las industrias mineras y metalúrgicas.
 ESPECIALIDAD EN INSTALACIONES DE PREPARACION DE MINERALES
 Depósitos y reparaciones de motores eléctricos de 20 a 150 caballos.

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes
 de R. Bernal Gallego
 SUCESOR DE JUAN BERNAL E HIJO
 ESPECIALIDAD en JARABES y ANISADOS FINOS y CORRIENTES
 Filiales en: —Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras

Distancias kilométricas de carreteras
 (Para servicio de automóviles)

Desde Murcia a Cartagena	49	kilómetros
" " " a Cieza	41	"
" " " a Lorca	65	"
" " " a Orihuela	24	"
" " " a Alicante	88	"
" " " a Valencia	252	"
" " " a Huerca-Overa	106	"
" " " a Almería	224	"
" " " a Granada	287	"
" " " a Madrid	399	"

"LAND FORT"

Quiere decir el mejor de los cementos artificiales.
FABRICACION NACIONAL
 El usted ensayó este cemento no gastará otro.
Brugarolas y C.ª-Sociedad, 10
 Teléfono, 168.—MURCIA
 Precios especiales para grandes cantidades.
 Dirección técnica a cargo de don José Brugarolas, Ingeniero de Caminos.

Agencia Martinez

Isabel II, 4.—ALICANTE
Transportes Marítimos y Terrestres
 Corresponsal en Barcelona:
 Don Luis Grás, calle Gignás, 37.

Sea Vd. previsor



No se deja debilitar. Propóngase en el acto de sentir los primeros síntomas de abatimiento.
 Una sobre-alimentación a tiempo evitará los funestos estragos de la anemia o del agotamiento.
La CARNE LIQUIDA
 del Dr. VALDES GARCIA de Montevideo
 es el máximo de la nutrición, el creador de fuerzas más poderoso.
 ITOMELA VD. A TIEMPO!
 De venta en todas las Farmacias y Centros de Específicos.

TARIFA DE ESQUELAS DE DEFUNCION

NOVENARIO O ANIVERSARIO

Medida	1.ª	2.ª	3.ª	4.ª	5.ª	6.ª	7.ª	8.ª	9.ª	10.ª
1.ª—A una columna (7 por 8 cm.)	10'00	12'00	14'00	16'00	18'00	20'00	22'00	24'00	26'00	28'00
2.ª—A dos columnas (7 por 16 cm.)	15'00	18'00	21'00	24'00	27'00	30'00	33'00	36'00	39'00	42'00
3.ª—A dos columnas (14 por 16 cm.)	20'00	24'00	28'00	32'00	36'00	40'00	44'00	48'00	52'00	56'00
4.ª—A dos columnas (14 por 17 cm.)	22'00	26'00	30'00	34'00	38'00	42'00	46'00	50'00	54'00	58'00
5.ª—A tres columnas (11 por 17 cm.)	18'00	21'00	24'00	27'00	30'00	33'00	36'00	39'00	42'00	45'00
6.ª—A tres columnas (a cuarto de pliego)	160'00	180'00	200'00	220'00	240'00	260'00	280'00	300'00	320'00	340'00
7.ª—A 4 columnas especial (22 por 21 cm.)	150'00	170'00	190'00	210'00	230'00	250'00	270'00	290'00	310'00	330'00
8.ª—A media pliego	340'00	380'00	420'00	460'00	500'00	540'00	580'00	620'00	660'00	700'00
9.ª—Pliego entero	730'00	820'00	910'00	1000'00	1090'00	1180'00	1270'00	1360'00	1450'00	1540'00

300 PESETAS MENSUALES
 pueden conseguirse con trabajo adecuado ambos sexos, realizable en cualquier población. Escriban a PROGRESIONES ARITA, Valencia.

Trenes directos a Madrid, Valencia y Barcelona y viceversa
 (For vía Chinchilla)

A Valencia y Barcelona Rápido De Barcelona y Valencia

Lunes, miércoles y viernes	Madrid	Sal.	9'30
	Cartagena	Sal.	8'15
	Murcia	Sal.	10'20
	Aleazarilla	Sal.	10'35
	Chinchilla	Lig.	15'15
	Valencia	Lig.	30'6
	Barcelona	Sal.	20'32
	Barcelona	Lig.	8'24

a Cartagena y Madrid

Martes, jueves y sábado	Barcelona	Sal.	20'1
	Valencia	Lig.	8'30
	Valencia	Sal.	11'1
	Chinchilla	Sal.	4
	Aleazarilla	Sal.	16'10
	Murcia	Sal.	19'36
	Cartagena	Sal.	19'56
	Madrid	Lig.	21'35
	Madrid	Lig.	22

EL LIBERAL
 SE EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION
 DIARIO Y TERCERA DE MURCIA
 ORGANIZADO EN LA REDACCION DE MURCIA

La dentición de los niños SE FACILITA GRANDBUNTER ADMINISTRANDOLE LA Dentición Moruno

La DENTITION MORUNO es un excelente remedio para acabar todas las molestias del crecimiento y vicio de los niños. La DENTITION MORUNO es un remedio para combatir todas las molestias que ocasiona el crecimiento de los niños. Es un remedio que facilita la dentición de los niños, evitando el dolor y el llanto. Se halla de venta en la farmacia de su autor, J. MORUNO, Plaza de Corbacho, núm. 14, Madrid.

FOLLETON DE EL LIBERAL (4)

EL PIRATA

NOVELA ORIGINAL DE

WALTER SCOTT

Monés, hombres extraños al país que los Trois habitaron siempre, aun antes de la época de Tarif Binar, el primero que aquí enseñó a quemar la hierba, por cuyo beneficio la posteridad agradecerá le ha dado un nombre que recuerda su importante descubrimiento.
 Martoum se alegró que la conversación recayese sobre este punto, porque era interesante para el entusiasta Megans Troil, y de ese modo podría dejarle hablar a su placer, sin necesidad de molestarle tomando parte en la conversación, pudiendo así entregarse a sus acostumbradas sombrías reflexiones, mientras su interlocutor declamaba contra las invasiones forasteras y la pérdida de las buenas costumbres indígenas. Pero cuando Megans Troil, al final de su interminable discurso, llegó a la triste conclusión de que antes de un siglo no existiría ni un pedruzco de aquellas tierras en manos de sus natura-

les, recordó las circunstancias en que estaba su huésped y se interrumpió de repente.
 —No digo yo todo esto porque no quiera que vayáis a vivir en mis posesiones de Yari-shof; pero estáis seguro de que es un sitio completamente salvaje, y vos, seáis de dónde seáis, ¿podrías acostumbraros a un clima que para el nuestro y no podrías resistir la inclemencia de aquellos lugares, de donde hasta los naturales del país huyen cuando pueden. Vamos, ¿no tomáis una copa de aguardiente? Porque yo voy a beber a vuestro salud.
 —Amigo mío, contestó Martoum, todos los climas me son indiferentes, y con tal de que no me falte aire para los pulmones, lo mismo me dá estar en la Arabia que en la Laponia.
 —¡Oh! lo que es aire no os faltará—respondió Megans—más bien os sobraré. Es un tanto húmedo, según dicen los forasteros, pero por aquí tenemos nosotros un gran preservativo contra la humedad. Decidme, señor Martoum, ¿beber aguardiente y fumar en pipa, y entonces si que podréis decir que no encontráis diferencia entre el clima de las islas Sebottand y el de la Arabia. Pero ¿habéis estado alguna vez en Yari-shof?
 —No—contestó Martoum.
 —Pues entonces no podréis formaros idea de la empresa que acometéis. Si habéis estado en Yari-shof, ¿cómo podréis decir que no encontráis allí una casa tan hermosa como ésta y una casa situada a la orilla del

mar, desde la cual podéis pescar cómodamente, os enganáis de medio a medio. Allí no hay más que las olas que se estrella fuertemente contra la roca viva y el Roast de Sumburgh, corrientes espantosas que tienen una velocidad de 15 nudos por hora.
 —Pero al menos no veré la corriente de las pasiones humanas.
 —Allí no oséis más que el graznar de las gaviotas y el ruido del mar, que no cesa desde que amanece hasta que se pone el sol.
 —Mejor, amigo mío, mejor, con tal de no oír la charla incesante de las mujeres.
 —¡Hoy! decidme eso sin duda porque habéis oído cantar en el jardín a mis hijas Minna y Brenda con vuestra Mordant. Pues a mí me gusta mucho más oír sus vocesitas que la de la cantadora que os en cierta ocasión os cantaba, y más de lo que me gustaría oír al ruiseñor, al cual no conozco más que por los libros. ¿Qué van a hacer ahora mis pobres hijas sin tener a vuestro Mordant con quien jugar?
 —Ya se las arreglará. Ni viejas ni jóvenes han de faltarme que las divierta o que las enseñe. Pero la cuestión es, señor Troil, que me digáis si podréis alquilarme vuestra casa de Yari-shof.
 —Si, por cierto; ya que os empeñáis en ir a vivir en aquel sitio de desolación.
 —¿Y cuál es el precio?
 —¡El precio! Pues como es preciso que

seguís cuando menos el pedruzco de tierra que llamaban antiguamente El Jardín, y otro pedruzco junto al mar que os dá el derecho de pescar, creo que no será mucho echo «tis puada» de mantas y ocho «schattigs» anuales. ¿Os parece un precio exorbitante?
 El señor Martoum aceptó de buen grado tan razonables condiciones y al día siguiente se estableció en la triste solitaria mansión que había descrito al comienzo de este capítulo, resignándose, no tan sólo sin murmurar, sino hasta con cierto triste placer, a las privaciones de todo género que aquel sitio extraviado y salvaje imponía necesariamente a los que habitaban en él.
CAPITULO II
 Los pobres habitantes de la aldea de Yari-shof no dejaron de ponerle en cuidado al saber que una persona de un rango superior al de los más adinerados propietarios del país iba a fijar su residencia en aquella triste y ruidosa morada que ellos llamaban todavía el palacio. En aquellos tiempos (porque hoy todo esto ha mejorado) la presencia de un señor que habitara en un palacio de esta clase era siempre motivo de nuevas cargas y contribuciones impuestas a pretexto de los antiguos usos y costumbres feudales, y por medio de las cuales el temido y poderoso vasallo, a quien sus vasallos llama-

ban Tackman, apropiábase impunemente una parte del exigu beneficio que el celoso chibiano a fuerza de trabajos y fatigas.
 Pero los que por ser señores del palacio se hallaron entonces bajo la dependencia directa e inmediata de Basilio Martoum, echaron de ver bien pronto que no tenían que temer ninguna de esas cosas porque el señor fuese rico o fuese pobre; arreglábase sin duda sus gastos a sus ingresos, y una frugalidad extraordinaria era el carácter distintivo de sus usos y costumbres. Todo su lujo consistía en algunos libros y en unos cuantos instrumentos de química que había encargado a Londres, cosa que para aquella buena gente era señal de una riqueza extraordinaria; pero en cambio su mesa y sus gastos domésticos no eran ni más ni menos que los de un pequeño propietario de aquel país.
 Los señores de Yari-shof no se preocuparon de la calidad de su nuevo Tackman tan luego como se convencieron de que su situación allí, más bien que empeorar, mejoraba su situación. Una vez desechado el temor de las exacciones, se dedicaron a explotar a Martoum, conviniendo para ello en hacerle pagar a un precio exorbitante todas aquellas cosas de que lo proveían para el consumo diario de su casa. El extranjero flagelo con filosófica indiferencia que no notaba ese teje maneje, cuando un incidente que dió muestra de lo que era su carácter, todavía deso-